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函館地区の研究活動

研修部長 函館市立高丘小学校

校長 古 川 邦 彦

１．はじめに

函館市の義務教育の基本理念は 「心豊かに，

学び 共に未来のふるさとを拓く子どもをは

ぐくむ」である。各学校は，子ども一人一人

の確かな育ちに資する公教育としての使命を

確実に果たすとともに，函館の新しい時代を

拓き，豊かに生きる教育の創造に取り組んで

いる。

こうした理念を受け，本校長会は，各校長

が新しい時代の要請を見据え，優れた識見や

人格を備えて指導性を発揮し，市民の付託と信頼に応えることを目指し 「教育の今日的課題，

の解決に向けた研究を深め，校長としての資質と指導力の向上を図るとともに，会員相互の研

究交流に努めること」を基本方針に掲げ，全国連合小学校長会・北海道小学校長会との連携を

基軸とした研究活動を推進している。

２．研究計画

(１)研究主題

「学校経営の改善・教職員の意識改革と校長の在り方」

～確かな学びの実現を目指した取組を通して～

(２)研究主題の趣旨

函館市教育委員会は，平成２０年度に「函館市義務教育基本計画」を策定し，その実現

を図るため，年度ごとに重点を定めた学校教育推進の指針「アプローチ」を示し，具体的方

策を明確にしている。本校長会では，これまでこの指針をもとに，各学校が基礎的・基本的

な学習事項を確実に身に付け，それらを活用し，自ら学び，考え，問題をよりよく解決する

力を育成するため，確かな学びの実現を目指した学力向上の取組を組織的に推進してきた。

本研究においても 「最後までやり切る指導の一層の充実を目指して」(平成２８年度「ア，

プローチ)を実現するため，各学校が学力向上の創意ある取組を展開し，それに向けて学校

経営の改善や教職員の意識改革を進める学校づくりを推進していくことができるよう本主題

を設定した。

(３)研究の進め方

①実践目標

○ 学力向上に関する今日的課題とその解決に向けた諸施策等の動向を見定め，校長と

しての資質の向上を図るための研修活動を推進する。

，「 」○ カリキュラム・マネジメントの観点から 確かな学びの実現を目指す５つの重点

を視点として定期的な評価と交流活動を推進して活力ある学校づくりを目指す。

○ 関係機関や関係団体との緊密な連携の下で，全国・全道及び全市的視野に立ち，研

究内容の一層の充実を図る。
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②推進事業

○ 学校経営にかかわる研修会・講演会の企画・開催

○ 各学校の経営ビジョンに関する基礎調査と研究のまとめ

○ 道小小樽大会(９／９・９ ) における研究発表及び全連小高知大会( ／ ・/10 10 28
)への参加29

○ 確かな学びの実現を目指した組織的な教育実践・・５つの重点の取組に対する

検証・評価・分析・改善

○ 道小研修部との連携及び道小｢教育北海道」への執筆協力

３．研究活動

(１)教育経営研修会の企画・開催

教育関係者等による講演会の実施。校長の識見を高めるため，小・中学校校長会合同で

の開催

①第１回教育講演会 (主管 函館市中学校長会)

○期 日 平成２８年８月９日(火)

○講 師 北海道教育庁渡島教育局長 辻 俊行 氏

○演 題 「教育の今日的課題」

②第 回教育講演会 (主管 函館市小学校長会)2
○期 日 平成２９年１月１３日(金)

○講 師 兵庫教育大学教授 日渡 円 氏

○演 題 ｢新しい時代に対応する学校管理職マネジメント」

(２)第59回北海道小学校長会教育研究小樽大会における研究発表

○期 日 平成２８年９月９日，１０日

○会 場 小樽市市民会館ほか

○研究発表 第３分科会 「評価・改善」

○研究課題 「教育改革を進める学校づくりと評価における校長の在り方」

○研究発表題 「学校経営の改善・教職員の意識改革と校長の在り方」

～確かな学びの実現を目指した取組を通して～

○発表者 函館市立石崎小学校長 大場 雅樹

(３)｢学校教育の創出」の編集と発刊

○ 編集の重点を各小学校の「経営の概要」及び「本年度の重点実践事項」の交流とし

校長として取り組んだ学校づくりの成果と課題を明らかにしている。また，各種研究

大会の参加報告や市内全小学校の研究主題一覧を掲載し，校内研修の交流に役立てて

いる。

(４)当面する教育課題に関する取組の企画・実践

○ 本年度は，本校長会としての組織的な学力向上の取組である「５つの重点」につい

ての中間評価アンケートを実施し，各学校での実践の成果や課題を交流した。

４ 各種研修会への支援と指導

(１)「小・中学校教頭会合同特別研修会」への支援・指導

(２) ｢生き生きセミナー」(中堅教員の育成事業)への支援・指導

(３) ｢小・中学校教頭会合同研究大会｣での指導・助言

５ おわりに

今年度は道小小樽大会において函館地区として研究発表を行い，函館市小学校長会の組織的

な取組を発信することができた。今後も学校経営の改善に引き続き取り組んでいきたい。


